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В этом году май в Томске выдался на редкость 
непредсказуемым и наполненным многочислен-
ными событиями. У кого-то май ассоциируется с 
тёплыми днями, цветущей сиренью и предстоящи-
ми экзаменами, а у кого-то с началом нового пути. 
Ко второй группе людей отношусь и я. Майский 
выпуск является для меня особенным, потому 
что это мой эндшпиль (прим. — заключительная 
партия) в должности главного редактора. 

Майский номер наполнен большим количе-
ством разнообразных материалов, раскрывающих 
профессиональную сферу юристов. Среди них, 
прежде всего, майские изменения законодатель-
ства РФ и внесение в Государственную Думу РФ 
законопроекта о признании цифровой валюты 
имуществом. 

В мае наша редакция побеседовала с Юлией 
Бакиной, студенткой 3 курса ЮИ ТГУ, которая 
раз за разом добивается спортивных высот, фили-
гранно совмещая обучение и тхэквондо. Авторы 
рассказали о прошедших мероприятиях, приуро-
ченных к празднованию Дня Победы в Великой 
Отечественной войне, среди которых памятный 
киновечер в СЖК «Маяк» и игра-квиз, а также об 
очередных выборах Председателя и Ответствен-
ного секретаря НСО. Мы также затронули тему 
о подготовке к сессии, актуальную едва ли не для 
каждого студента. В рамках рубрики «Интервью с 

выпускниками юрфака ТГУ» мы побеседовали с 
интересным человеком,  выпускником ЮИ ТГУ, 
юристом-практиком — Алексеем Вениаминовичем 
Окульским! 

В честь празднования Дня Великой Победы, 
редакция студенческой юридической газеты 
«Verdict» выпустила заключительный материал 
о преподавателях-ветеранах Великой Отечествен-
ной войны, тружениках тыла, которые внесли свой 
неоценимый вклад в становление Юридического 
института ТГУ (1-я часть доступна для прочтения 
в апрельском выпуске газеты). За предоставлен-
ные материалы выражаем благодарность коллек-
тиву выпускников ЮФ-ЮИ ТГУ.

На обложке студентка 2-го курса магистратуры 
ЮИ ТГУ — Елизавета Полещук, ваш преданный 
главный редактор, служивший «верой и правдой» 
Юридическому институту в течение пяти лет, 
пролетевших, как одно мгновение.

Редакция студенческой юридической газеты 
«Verdict» поздравляет всех преподавателей и сту-
дентов с Днём Победы и желает помнить об исто-
рии своей страны, гордиться подвигами предков и 
с благодарностью принимать настоящее, которое 
они для нас сохранили.  

Желаем приятного чтения! 

С любовью, главный редактор

Елизавета Полещук
главный редактор

О предстоящих выборах было объявлено 16 апре-
ля. Все желающие, которые изъявили желание 
организовывать мероприятия, направленные на 
популяризацию науки и научной деятельности, 
повышать мотивацию обучающихся к участию в 
научно-практической и научно-исследовательской 
деятельности, содействовать в организации науч-
но-практических конференций, развивать собствен-
ные лидерские качества, проявить себя в качестве 
руководителя студенческого объединения, могли 
предложить свою кандидатуру. Заявки принимались 
до 25 апреля включительно. Уже 2 мая студенческой 
общественности и преподавателям представили 
трёх кандидатов с их короткой программой. 

О кандидатах
Первый претендент: Евгений Баев,
студент 2-го курса группы 062303
В его программу были включены такие пункты, 

как:
1. Формирование и введение системы премиро-

вания участников НСО на основании их активно-
сти внутри НСО.

2. Стипендиальная программа совместно с Мо-
лодёжным центром ТГУ, в рамках гранта Минобр-
науки «Развитие студенческих научных обществ».

3. Программа финансирования академической 
мобильности студентов ЮИ ТГУ совместно с Мо-
лодёжным центром ТГУ.

4. Разработка и проведения совместно с другими 
студенческими объединениями Стратегической 
сессии с целью открытого обмена опытом.

Второй кандидат: Антон Клейн,
студент 3 курса группы 062254 
Основные пункты программы:
1. Создание в рамках НСО команды научных 

наставников.
2. Формирование постоянной расширенной 

команды волонтёров НСО для помощи в органи-
зации мероприятий — сообщества неравнодушных 
людей.

3. Активное сотрудничество с НСО других 
факультетов, Профбюро ЮИ ТГУ и структурой 

ППОС ТГУ в целом. 
4. Участие в грантовых курсах «Россия — страна 

возможностей».
Третий кандидат: Камила Асанова,
студентка 2 курса группы 062301
В своей программе сделала упор на следующие 

пункты:
1. Усиление научной деятельности как приори-

тетной для НСО ЮИ ТГУ посредством выбора 
соответствующих мероприятий и форматов.

2. Усиление межвузовского сотрудничества по-
средством проведения мероприятий совместно или 
при участии других учебных заведений.

3. Создание единой обновляемой базы инфор-
мации о конкурсах и конференциях.

4. Проведение Модели Федерального собрания 
РФ, Открытого лектория со специалистами пра-
вовой сферы, традиционной серии квизов «Погру-
жайся в науку» и др. 

Ответственный секретарь
НСО ЮИ ТГУ

На должность ответственного секретаря НСО 
ЮИ ТГУ баллотировались два кандидата.

Первый кандидат:
Виктор Куриленко, студент 2 курса
Виктор — активный участник учебной и внеу-

чебной деятельности, руководитель волонтёр-от-
дела НСО ЮИ ТГУ, член Совета молодых юри-
стов ТРО АЮР, организатор Трибуны молодого 
учёного и других мероприятий, проводимых НСО 
ЮИ ТГУ. Помимо активной внеучебной деятель-
ности, имеет успех в образовательной деятельно-
сти. Виктор является лауреатом конкурса «Наука в 
приоритете», неоднократным участником научных 
конференций и автором статей по уголовно-испол-
нительному праву, а также участником IV Модели 
Федерального Собрания (MIMFA)

Второй кандидат:
Вера Туманова, студентка 3-го курса
Вера являлась ответственным секретарём НСО 

ЮИ ТГУ в 2024-2025. Так же является организа-
тором таких мероприятий как «Посвящение перво-

курсников ЮИ ТГУ» в 2023 г. и 2024 г., конкурса 
«Красота и право» в 2023 году, Трибуны молодого 
учёного и других мероприятий НСО ЮИ ТГУ. 
Помимо организаторских успехов, имеет заслуги 
в научном секторе. Вера является автором науч-
ных статей, участником конференций различного 
уровня, лауреатом конкурса «Наука в Приоритете».

Ход голосования и результаты
5 мая были объявлены выборы, которые про-

должались до 6 мая включительно, все желающие 
студенты могли проголосовать в фойе на первом 
этаже за будущих представителей НСО ЮИ ТГУ.

Вскоре были объявлены победители. По итогам 
подсчёта голосов Председателем НСО ЮИ ТГУ 
был назначен Евгений Баев, набравший 104 голоса. 
За Камилу Асанову проголосовали 99, за Антона 
Клейна 50 человек.

Ответственным секретарём НСО ЮИ ТГУ 
была избрана Вера Туманова с 130 голосами. За 
Виктора Куриленко отдали голоса 123 человека.

Поздравляем победителей!

изображение заимствовано из группы
ВКонтакте «Научной студенческое
общество ЮИ ТГУ»

Выборы в НСО: шаг за шагом к новому руководству.
Смена руководства в НСО. Новые главы в Научном студенческом обществе.

Виктория Бусова
текст

Процедура выбора председателя и ответственного секретаря НСО ЮИ ТГУ — важный этап в жизни нашего института. 
От правильности проведённых выборов и квалифицированности кандидатов зависит эффективность руководства
и выполнение поставленных задач.
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Что, где, когда,
под чьим руководством?

28 апреля 2025 года студенты ЮИ ТГУ приняли 
участие в наведении чистоты и порядка на территории 
Университетского озера. Руководство субботником 
осуществляли Дмитрий Анатольевич Мезинов и Ана-
стасия Евгеньевна Назарова. Активную организаци-
онную поддержку оказывал Андрей Владимирович 
Симоненко.

По итогам субботника были восстановлены три 
информационные таблички, возвращено исходное 
расположение скамейки и урны, направление стока в 
озеро одного из родников подкорректировано путём 
подсыпания песка, безвозмездно предоставленного 
жителем дома, находящегося поблизости, очищены 
от мусора берега и вода озера. 

Имена «друзей природы», студентов 1-2 курса ЮИ 
ТГУ: Т.С. Бакрасов, Д.В. Дмитриев, А.Р. Любенко, 
М.А. Марычев, Я.В. Мизяк, К.С. Семёнов, И.С. Ху-
торской, Ш.В. Дамчай, Г.Д. Иванов, А.А. Иванова, К.Е. 
Михаленко, А.И. Сергеева, С.Д. Цурикова, а также 
волонтёры О.В. Чусова и А.С. Мартын.

Студенты группы 062301 участвуют в столь важ-
ном деле второй год подряд, показывают пример 
своим сокурсникам, студентам младших и старших 
курсов, продолжают добрую традицию проведения 
общественно-полезных мероприятий. 

Университетское озеро 
Стоит немного сказать о самом озере. Это совер-

шенно уникальный проточный родниковый водоём 
Томска, в котором живут и процветают весьма разно-
образные представители семейства рыб. 

Озеро пережило и поведало многое на своём веку: в 
2008 году берега озера заболотились, на поверхности 
воды плавал строительный мусор, сам водоём долгое 
время не очищался. На помощь пришли Департамент 
природных ресурсов и охраны окружающей среды 
Томской области, ТГУ, и, конечно, его студенты, не-
которые из которых по сей день продолжают добрую 
традицию помощи одной из природных жемчужин 
Университета. 

Комментарии
участников субботника

Яна Мизяк, студентка группы 062301, одна из 
девушек, принявших участие в субботнике, поделилась 
своими впечатлениями: 

«Субботник всегда вызывает у меня целую кучу раз-
личных эмоций. Это отличная возможность провести 
время в компании друзей, однокурсников, получить 
удовольствие от того, что делаешь, от преображения 
окружающего нас пространства. Чувствуется гордость 
за свою работу и вклад в облагораживание природы. 
Мы становимся ближе друг к другу, и это ощущение 

сплоченности вдобавок к нашей общей цели создает 
невероятную атмосферу.

В прошлом году я тоже принимала участие в суб-
ботнике, так как хотела отдать частичку самой себя 
ради общего дела. Мне было важно ощущать, что я 
не просто наблюдаю за состоянием озера, которое мы 
изо дня в день видим из окон четвёртого корпуса, но 
и активно участвую в его преобразовании. Работая 
бок о бок с другими студентами, я, помогая очистить 
территорию от мусора, завела новые знакомства, ко-
торые стали важной частью моей жизни. Кроме того, 
участие в субботнике позволило осознать, насколько 
важно заботиться о природе и о том маленьком мире, 
в котором мы живём. Я увидела, что даже небольшие 
усилия могут принести значительные изменения. В 
следующий раз обязательно помогу вновь!».

Алексей Любенко, студент группы 062301, рас-
сказал о необычных «подарках озера», найденных во 
время проведения субботника:

«С погодой во время субботника нам повезло, было 
довольно солнечно, дул лёгкий, приятный ветерок. 
Задач было несколько: убрать прошлогодние листья, 
пластиковый мусор возле скамеек, выловить из воды 
брёвна и прочие отходы, что казалось достаточно 
сложным и необычным. Вооружившись граблями и 
лопатами и распределившись по всей территории 
озера, мы приступили к делу. 

Самой сложной для выполнения оказалась по-
следняя задача: брёвна из озера, казалось, упорно 
не хотят покидать это место, поэтому приходилось 
вытаскивать их вдвоём, а иногда даже втроём. 

Зато в ходе работы нам удалось наткнуться на 
пару интересных находок: тяжеленную зимнюю 
куртку, которая по весу была как несколько гирь, 
скамейку, неожиданно оказавшуюся там, где её 
быть не должно — прямо в озере, так называемые 
«вещдоки». 

Мероприятие получилось очень тёплое, друж-
ное, мы с ребятами от души посмеялись. Дмитрий 
Анатольевич Мезинов угостил нас сладостями, что 
особенно подняло наше настроение». 

Игорь Хуторской, студент группы 062301, 
рассказал о том, что сподвигло его поучаствовать в 
субботнике, а также ответил на вопрос, насколько, 
по его мнению, сложно организовывать подобное 
мероприятие и готов ли он сделать это сам: 

«Благоустраивая территорию Университетского 
озера, я получил возможность использовать свои 
способности в целях «служения обществу». По 
моему мнению, именно всеобъемлющее участие 
гражданского общества в решении проблем не-
соответствия идеалов природы идеалам человека 
является ключевым в процессе формирования и 
поддержания ноосферы в нормальном состоянии. 

Кроме того, я осознал свой гигантский долг и 
ответственность перед обществом, университетом 
и университетским сообществом, необходимость 
самоличного участия в столь важное для единения 
общества и природы мероприятия, поэтому не смог 
отказать зову собственного сердца и с радостью 
пришёл помогать ребятам. 

Лишь понимание необходимости позволить 
каждому участнику студенческого сообщества 
ощутить созидательные порывы человека-творца 
в образе человека-организатора ограждает меня от 
организации столь важных мероприятий. Точно 
так же только долг перед остальным человече-
ством может меня отгородить от всеобъемлющего 
участия в уборках других объектов в будущем». 

Мы надеемся, что традиция проведения суббот-
ника сохранится, а количество участников такого 
прекрасного дела преумножится в несколько раз.  

А как было раньше? 
Татьяна Анатольевна Дедкова, кандидат 

юридических наук, доцент кафедры природоресурс-
ного, земельного и экологического права, рассказала 
нам о том, как всего несколько лет назад студенты 
второго курса ЮИ ТГУ не только облагораживали 
территорию озера, но и применяли знания в области 
природоресурсного и экологического права на практи-
ке, составляли жалобу в прокуратуру и содействовали 
предотвращению дальнейшего загрязнения озера: 

«Раньше субботники в Юридическом институте 
были важной составляющей изучения такой дисци-
плины как «Природоресурсное право», которая в то 
время преподавалась в четвёртом семестре. В рамках 
семинара «Водное право» студенты очищали терри-
торию Университетского озера и ручьи, впадающие 
в него. 

У коменданта четвёртого корпуса ТГУ мы брали 
всё необходимое: перчатки, мусорные мешки, грабли, 
лопаты и др., и с помощью всего этого очищали тер-
риторию водоёма от накопившегося мусора. 

Конечно, субботник не мог проходить без опре-
делённый научных изысканий. Так, предпринима-
лись попытки изучить водный источник, который 
находился и до сих пор находится на территории 
Ботанического Сада ТГУ. Именно этот источник 
со времён основания университета снабжал чистой 
водой студентов, преподавателей и жителей улицы 
Московский тракт. 

Требованиями к чистоте водных природных объ-
ектов было приостановлено заселение в гостиницу, 
которая была построена на берегу Университетского 
озера. В настоящее время на месте этой гостиницы, 
по адресу: Московский тракт, д. 12,  располагается 
Центр опережающей профессиональной подготовки. 

Студентами также была составлена жалоба в Том-
скую межрайонную природоохранную прокуратуру, 
поспособствовавшая предотвращению засорения 
Мавлюкеевского озера, расположенного возле сту-
денческого кампуса «Парус».  

Такие субботники и исследования, посвящённые 
поиску несоответствий реального положения дел 
природоресурсному законодательству, проводились 
в течение пяти лет». 

Студенты ЮИ ТГУ вновь пришли на помощь природе 
Мир, природа, дружба, сладости, плавающая скамейка — всех этих слов всё равно 
недостаточно для того, чтобы описать эмоции наших студентов от участия
в облагораживании Университетского озера. 

Анастасия Полянская
текст
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Мы вновь возвращаемся к теме, которая не 
оставляет равнодушным никого — к исто-
риям преподавателей-фронтовиков Юриди-
ческого факультета ТГУ, чьи имена вписаны 
золотыми буквами в историю нашего уни-
верситета. Они не только ковали победу в 
Великой Отечественной войне, но и создава-
ли фундамент современной юриспруденции, 
воспитав не одно поколение выдающихся 
юристов.

Онищук Николай Тимофеевич 
(27.03.1923–18.12.1992)

От фронтовых дорог Великой Отечествен-
ной до университетских кафедр Николай Ти-
мофеевич Онищук пронёс через свою жизнь 
преданность долгу и жажду знаний. Ветеран 
войны, выдающийся учёный, педагог, созда-
тель научной школы — его наследие навсегда 
вписано в историю Томского государствен-
ного университета и в сердцах его учеников.

Николай Тимофеевич родился в селе Ши-
пунихо Рубцовского района Алтайского края 
в семье служащего. В 1941 году Онищук окон-
чил 12-ую среднюю школу в Томске, после 
чего был призван на службу в Советскую 
армию. В июне того же года зачислился кур-
сантом в Новосибирское военно-пехотное 
училище, которое окончил в декабре 1941 
года и был выпущен в звании «младший лей-
тенант» и должности «командир стрелкового 
взвода». С декабря 1941 года и по июнь 1945 
года находился в действующей армии после-
довательно в должностях «командир стрелко-
вого взвода», «командир стрелковой роты», 
«командир пулемётной роты» и «помощник 
начальника штаба» 927-го стрелкового полка 
251-й стрелковой дивизии. С июля 1945 года 
по июнь 1946 года Николай Тимофеевич 
проходил обучение в 1-й московской школе 
контрразведки «СМЕРШ», по окончании ко-
торой был направлен в распоряжение МГБ 
Литовской ССР и работал в Утенском РО 
МГБ в должностях «следователь», «замести-
тель начальника следственного отделения», 
«заместитель начальника отдела». В сентя-
бре 1952 года Николай Тимофеевич Онищук 
уволился из органов МГБ по собственному 
желанию, но был проведён по приказу как 
по сокращению штатов.

После демобилизации в звании майора 
Н.Т. Онищук работал в Томском государ-
ственном университете начальником отдела 
кадров (с 22.11.1952 года). Он был секре-
тарём партийной организации (партбюро) 

Административно-хозяйственной части уни-
верситета с октября 1953 года (на момент 
выдачи служебно-партийной характеристи-
ки — 19.05.1955), членом и заместителем 
секретаря парткома ТГУ, членом партбюро 
факультета. Параллельно с занятием указан-
ной должности окончил в 1958 году заочное 
отделение исторического факультета ТГУ. 
Н.Т. Онищук в течение 1966–1969 гг. являлся 
заместителем декана факультета и показал 
себя хорошим организатором и наставником 
студенчества.

В связи с реорганизацией кафедр на юри-
дическом факультете в 1966 году доцент Н.Т. 
Онищук был назначен на должность испол-
няющего обязанности заведующего кафедрой 
теории и истории государства и права, а с 
1967 года стал заведующим кафедрой теории 
и истории государства и права.

Был награждён орденом Красной звезды, 
медалями «За отвагу», «30 лет Советской 
Армии», «За взятие Кёнигсберга», «За победу 
над Германией в Великой Отечественной 
войне 1941-1945 гг.

Сквозь пламя войны к свету знаний — та-
ков путь Николая Тимофеевича Онищука. Он 
оставил неизгладимый след в истории, вдох-
новляя своим примером новые поколения. 

Ременсон Александр Львович 
(06.08.1923–27.03.1985)

Александр Львович Ременсон, чья жизнь — 
это сплав мужества, стойкости и неутоли-
мой жажды знаний. Он является примером 
преданности делу и веры в справедливость. 
Родился в 1923 году в Могилёве. В 1941 году 
окончил школу в Баку и поступил в Каспий-
ское высшее военно-морское училище. В 1942 
году ушёл добровольцем на фронт, воевал 
на Закавказском фронте. Был председателем 
товарищеского суда батальона.

В январе 1943 года Александр Львович 
получил тяжёлое ранение и контузию, после 
чего был комиссован и в марте-июне 1943 
года учился на нефтепромысловом факуль-
тете Азербайджанского индустриального 
института. Затем перевёлся на юридический 
факультет Азербайджанского университета, 
где проучился с 1943 по 1946 годы и снова 
перевёлся в Ленинградский государственный 
университет, который с отличием окончил 
в 1947 году. Сделанный им на пятом курсе 
ЛГУ доклад на тему: «Является ли возмез-

дие целью уголовного наказания?» привлёк 
внимание одного из крупнейших в то время 
учёных-криминалистов, профессора М. Д. 
Шаргородского, который пригласил А.Л. Ре-
менсона в аспирантуру при Ленинградском 
государственном университете. 

Александр Львович Ременсон посвятил 
большую часть своей жизни Томскому госу-
дарственному университету. Начав работу 
в 1951 году, он работал исполняющим обя-
занности доцента до профессора, возглавлял 
кафедры уголовного и исправительно-трудо-
вого права, а также криминологии и исправи-
тельно-трудового права. Он внёс огромный 
вклад в развитие юридического образования 
в Сибири, организовав первую проблемную 
лабораторию по борьбе с рецидивной преступ-
ностью и основав аспирантуру по правоведе-
нию. Его лекции отличались актуальностью и 
связью с практикой, а студенческий научный 
кружок под его руководством был признан 
одним из лучших.

Под научным руководством А.Л. Ременсона 
было защищено 26 кандидатских диссерта-
ций, девять из его учеников впоследствии 
стали докторами юридических наук.

Александр Львович активно участвовал в 
научных и научно-практических конферен-
циях, был председателем секции социологии 
права Сибирского отделения Советской соци-
ологической ассоциации.

А.Л. Ременсон был членом КПСС с 1946 
года, избирался в партийные органы уни-
верситета и города. Работал заместителем 
председателя наблюдательной комиссии за 
местами заключения, руководил секцией борь-
бы с рецидивной преступностью, входил в 
советы по борьбе с преступностью и по соци-
ологическим исследованиям. Также он читал 
лекции в университете марксизма-ленинизма и 
правовых знаний, выступал с лекциями перед 
партийно-хозяйственным активом Томской 
области, стабильно участвовал в «Дне про-
фессора» и «Дне знаний». В 1950-е годы ру-
ководил студенческим отрядом, работавшим 
на целине в Северном Казахстане.

Был награждён орденом «Знак Почёта», 
медалями «За отвагу», «За оборону Кавказа», 
«За боевые заслуги», «За победу над Герма-
нией в Великой Отечественной войне 1941—
1945 гг.», «За освоение целинных земель», «За 
трудовую доблесть», «За доблестный труд. 
В ознаменование 100-летия со дня рождения 
Владимира Ильича Ленина» и др. Удостоен 
звания «Заслуженный юрист РСФСР».

От добровольца на фронте до Заслуженного 
юриста РСФСР, Александр Львович Ременсон 
прожил жизнь, полную свершений и само-
отверженного служения. Его имя навсегда 
вписано в историю Томского государственно-
го университета, а его научные труды и педа-
гогический талант продолжают вдохновлять 
новые поколения юристов.

.

Мудрость, закаленная войной: истории
томских преподавателей-ветеранов. Часть 2. 
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Танакова Екатерина Михайловна
(25.07.1925//04.12.1924–19.03.2025)
Фронтовая радистка, прошедшая сквозь пекло 

сражений, а затем — строгий и справедливый 
сотрудник юридического факультета, Екатерина 
Михайловна Танакова, оставила светлую память 
в сердцах тех, кто знал её как легендарную «бабу 
Катю».

Екатерина Михайловна родилась 4 декабря 
1924 года, её дедушка — бывший владелец 
фабрики в городе Касимов Рязанской области. 
После смерти мамы Е.М. Танаковой дедушка 
попросил оформить внучке красивую дату рожде-
ния, в которой цифры в сумме образуют три 
семёрки — 25.07.1925. Таким образом, Екатерина 
Михайловна Танакова прожила более 100 лет! 

Следом за мамой умер и дед, когда Е.М. Та-
наковой было 5 лет, после чего она росла и вос-
питывалась в детском доме. 

В 1940 году Екатерина Михайловна вступи-
ла в комсомол. Сдала нормы на БГТО и ГТО. 
Окончила среднюю школу, затем год училась в 
кожевенно-сырьевом техникуме города Москвы. 
Когда началась война, пришлось оставить учёбу 
и пойти работать. Работала в учебной части 
медицинского техникума Касимова. 

В конце 1943 года Екатерина Михайловна 
в возрасте 17-18 лет с группой молодых свер-
стниц через военкомат окончили курсы радистов. 
Помимо радиодела, девушки обучались пере-
движению по-пластунски, окапываться — всё 
это, по воспоминаниям Е.М. Танаковой, очень 
пригодилось на фронте. 

«В мае 1944 года мы были направлены на 
фронт, сначала для формирования в запасной 
полк, который стоял в Белоруссии, под «чёрным 
лесом». В полку не хватало связистов, поэтому 
пришлось «встать на связь». Обслуживали связь 
между дивизионом и артбатареями, которые 
находились в полку», — Екатерина Михайловна 
рассказывала, как её группа связистов проходила 
минное поле, заминированное с двух сторон, шла 
по узкой тропе, чтобы протянуть связь.

Екатерина Михайловна принимала участие 
в боях за Могилёв, в освобождении Винницы, 
Гродно, Кёнигсберга и Данцига. На фронте Е.М. 
Танакова встретила своего будущего супруга — 
командира её полка, — и они поженились там 
же в конце войны. Их дочь Нина родилась в 
1945 году.

После окончания войны принимал Екатерину 
Михайловну Танакову на работу декан эконо-
мико-юридического факультета ТГУ Александр 
Алексеевич Любавин, участник Великой Отече-
ственной войны. В университете она работала 
старшим лаборантом кафедры уголовного про-
цесса, прокурорского надзора и правоохрани-
тельной деятельности.

Екатерина Михайловна, по отзывам современ-
ников, была очень строгой и требовательной, 

её боялись даже некоторые преподаватели. За 
глаза её называли «боевой», или «фронтовой 
подругой». На кафедре же её звали с любовью 
«баба Катя». Она была человеком справедливым, 
искренним, ответственным, энергичным. «Баба 
Катя» была настоящей душой кафедры, её все 
почитали, относились с уважением и вниманием.

Е.М. Танакова была награждена орденом От-
ечественной войны I степени и медалями «За 
боевые заслуги», «За взятие Кёнигсберга», «За 
победу над Германией в Великой Отечественной 
войне 1941–1945 гг.».

Екатерина Михайловна прожила жизнь, до-
стойную восхищения и уважения. Её подвиги 
на фронте и многолетний труд в университете 
навсегда останутся в памяти благодарных по-
томков.

Фёдоров Иван Васильевич 
(03.02.1921–17.09.2001)

Судья, адвокат, преподаватель. Он посвятил 
свою жизнь служению закону и просвещению, 
внеся огромный вклад в развитие юридической 
науки и образования.

Родился в 1921 году в селе Сугот Нарымско-
го края в крестьянской семье, переехавшей в 
Сибирь в годы Столыпинской реформы. В 1939 
году Иван Васильевич окончил Колпашевскую 
среднюю школу. Из-за перенесённой операции 
был признан негодным к военной службе, после 
чего он начал свою трудовую деятельность в 
судебных органах. 

В районном народном суде И.В. Фёдоров 
устроился секретарём судебного заседания, а 
уже в октябре 1940 года получил должность 
секретаря судебной коллегии по спецделам На-
рымского окружного суда. Усердно работая, 
Иван Васильевич с 1942 года стал народным 
судьёй Тымского (в настоящее время — Карга-
сокского) района. С июня 1945 года — ревизор, 
затем с ноября 1946 года — старший ревизор 
отдела судов Управления Наркомюста РСФСР 
Томской области.

В 1946 году Иван Васильевич поступил в Мо-
сковский филиал Всесоюзного юридического 
заочного института (ВЮЗИ), который окончил 
с отличием в 1950 году. В этом же году окончил 
Высшие курсы усовершенствования юристов 
при Минюсте СССР. В феврале 1949 года И.В. 
Фёдоров устроился заместителем начальника 
Управления Минюста РСФСР Томской области 
по отделу судов. 

Решив заняться научной деятельностью, Иван 
Васильевич Фёдоров становится аспирантом 
ВЮЗИ по специальности «Советское граждан-
ское право» в 1951-1954 годах. С августа 1953 
года работает народным судьёй 2-го участка Куй-
бышевского района Томска. В декабре 1954 года 

Иван Васильевич вошёл в Томскую областную 
коллегию адвокатов и в 1957 году стал замести-
телем председателя её президиума.

С 1958 года начал преподавательскую дея-
тельность в ТГУ, где прошёл путь от и. о. доцен-
та до профессора кафедры гражданского права и 
процесса. С октября 1964 по октябрь 1966 года 
И.В. Фёдоров был уже исполняющим обязанно-
сти заведующего кафедрой гражданского права 
и процесса ТГУ. В 1963 году защитил кандидат-
скую, а в 1991 году — докторскую диссертации.

В 1960-1980-х годах Иван Васильевич Фёдоров 
был ректором Университета правовых знаний 
при Томском горкоме КПСС. И.В. Фёдорова в 
исследовательской деятельности интересовала 
область договорного права. Он стал автором 
более 100 научных работ, в том числе 3 моногра-
фий. Кроме того, он подготовил 20 кандидатов 
наук, был научным консультантом 2 докторских 
диссертаций.

Иван Васильевич большое внимание уделял 
деятельности общественных и культурно-про-
светительных организаций. Входил в состав док-
торского диссертационного совета ТГУ, занимал 
различные должности в партийных органах, а 
также участвовал в работе профсоюза и руково-
дил студенческим кружком.

Награждён медалями «За доблестный труд 
в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.», 
«За доблестный труд. В ознаменование 100-ле-
тия со дня рождения Владимира Ильича Лени-
на», «Ветеран труда», «За заслуги перед Томским 
государственным университетом». Удостоен зва-
ний «Заслуженный юрист РФ», «Почётный ра-
ботник высшего профессионального образования 
РФ» и «Заслуженный ветеран труда Томского 
государственного университета».

Иван Васильевич Фёдоров, чья судьба, не-
разрывно связанная с сибирской землей, стала 
олицетворением служения праву и просвещению. 
Память о нём — в его трудах, в сердцах последо-
вателей, в истории Томского государственного 
университета. 

 

Чернышев Александр Ильич
(23.09.1922–02.04.1979)

Александр Ильич Чернышев — единственный 
из преподавателей ЮФ ТГУ, участвовавших 
в Великой Отечественной войне, кто является 
одновременно и выпускником юрфака ТГУ, и 
его преподавателем. 

Александр Ильич родился в селе Ново-Ку-
сково Асиновского района. После начала вой-
ны был призван в Красную армию в декабре 
1941 года, где он стал начальником мастерских 
боевого питания стрелкового полка в звании 
техника-лейтенанта. После окончания Туль-
ского оружейно-технического училища в 1942 
году А.И. Чернышев был назначен командиром 
взвода курсантов. 
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В феврале 1943 года вместе со своим взво-
дом окончивших училище курсантов он при-
был на Северо-Западный фронт. Воевал на 2-м 
Прибалтийском и 1-м Белорусском фронтах в 
техническом составе артиллерийских войск. 

Александр Ильич, как один из лучших офи-
церов мастерской боевого питания, был вы-
двинут на должность начальника мастерской. 
В боях с немецкими оккупантами проявил себя 
энергичным, волевым командиром. В период 
боёв ремонтировал оружие непосредственно в 
боевых порядках подразделений, благодаря 
чему ручные автоматы и станковые пулемёты 
быстро возвращались в строй годными для 
дальнейшего использования. Так, в одном из 
боёв под деревней Демешкино (Ленинградская 
область) А.И. Чернышев лично под артилле-
рийским и миномётным огнём противника 
в течение трёх часов отремонтировал выве-
денную из строя 76-мм пушку, стрелявшую 
прямой наводкой, которую из-за сильного 
обстрела нельзя было эвакуировать для ре-
монта в тыл. Это дало возможность держать 
немцев под прицельным огнём, способствуя 
продвижению советской пехоты. 

После завершения войны до 1948 года 
Александр Ильич Чернышев продолжил 
службу в Советской Армии в группе совет-
ских оккупационных войск в Германии. Де-
мобилизовавшись, он в 1953 году с отличием 
окончил юридический факультет Томского 
государственного университета. 

В марте 1952 года, являясь студентом чет-
вёртого курса, А.И. Чернышев был зачислен в 
штат Томского областного суда на должность 
члена судебной коллегии по уголовным делам, 
а уже в 1954 году избран членом президиума 
Томского областного суда. 

В октябре 1956 года Александра Ильича на-
значили заместителем председателя Томского 
областного суда по уголовным делам, и в этой 
должности он работал до июня 1959 года. 9 
июля 1959 года Чернышев устроился проку-
рором города Томска и 10 ноября 1965 года 
возглавил прокуратуру томского Кировского 
района. С ноября 1965 года до января 1969 
года работал первым заместителем председа-
теля Томского областного суда, председате-
лем судебной коллегии по уголовным делам.

В 1969 году А.И. Чернышев решил заняться 
преподавательской и научной деятельностью 
для передачи своего бесценного 17-летнего 
опыта работы в правоохранительных органах 
студентам-юристам Томского государствен-
ного университета. Преподавал Александр 
Ильич на кафедре уголовного и исправитель-
но-трудового права. В 1970 году он стал кан-
дидатом юридических наук. По воспоминани-
ям современников, у него был очень мощный, 

гулкий бас, он говорил «как в бочку». 
Александр Ильич имел орден Красной 

Звезды и медали «За освобождение Варша-
вы», «За взятие Берлина», «За победу над 
Германией в Великой Отечественной войне 
1941–1945 гг.», «20 лет Победы в Великой 
Отечественной войне 1941–1945 гг.».

В Александре Ильиче Чернышеве гармо-
нично сочетались качества солдата и юри-
ста, практика и теоретика. Пройдя войну, он 
вернулся к мирной профессии, но сохранил 
в себе твёрдость характера и стремление к 
справедливости. 

Щеглов Виктор Нифонович 
(03.11.1921–24.08.2000)

Солдат, юрист, педагог. Виктор Нифороно-
вич Щеглов воплотил в себе лучшие качества 
человека, посвятившего свою жизнь служению 
закону и науке. Его имя неразрывно связано с 
историей юридического факультета Томского го-
сударственного университета и с формированием 
томской научной школы гражданского процесса.

Виктор Нифонович родился в семье столяра. 
Его отец до демобилизации служил унтер-офи-
цером в царской армии. По окончании Томской 
средней школы №6 в 1939 году Щеглов поступа-
ет в Томский индустриальный институт (сейчас 
Томский политехнический университет). Успев 
проучиться всего два месяца, Виктор Нифонович 
был призван в ряды РККА. 

С октября 1939 года Виктор Нифонович Ще-
глов служил курсантом полковой школы, а уже 
с октября 1940 года стал помощником коман-
дира стрелкового взвода. Вскоре он получил 
должность адъютанта командира стрелкового 
батальона, а затем — помощника начальника 
оперативного штаба стрелкового полка. Также 
Виктор Нифонович принял участие в советско-я-
понской войне на территории Северного Китая. 

После демобилизации в 1946 году вернулся в 
Томск, где начал карьеру юриста и преподава-
теля. С ноября 1946 по январь 1947 года Виктор 
Щеглов был стажёром-следователем городской 
прокуратуры, а уже в 1950 году с отличием 
окончил Новосибирский филиал Всесоюзного 
юридического заочного института. Работал в 
прокуратуре и народным судьей. С 1949 года 
преподавал в Томском государственном универ-
ситете, где прошёл путь от преподавателя до про-
фессора, заведующего кафедрой гражданского 
права и процесса, а также декана юридического 
факультета. Как лектор, он отличался глубоким 
знанием предмета, богатой эрудицией и высоким 
профессионализмом.

В 1955 году защитил кандидатскую, а в 1968 
году — докторскую диссертации. Является ос-
нователем томской научной школы по граждан-
скому процессу, подготовил более 10 кандидатов 
наук. Его перу принадлежит свыше 120 работ, в 
том числе, 6 монографий, несколько учебно-мето-
дических пособий. Виктор Нифонович проявлял 
высокую работоспособность, был целеустремлён-
ным и упорным в решении поставленных задач. 
Он был принципиальным и требовательным к 
себе и к окружающим. Работы В.Н. Щеглова 
внесли значительный вклад в развитие советско-
го гражданского процессуального права. 

Помимо любимой работы Виктор Нифонович 
посвящал свободное время охоте, а зимой катался 
на лыжах. 

Виктора Нифоновича не стало 24 августа 2000 
года в Томске. Он был похоронен на кладбище 
в районе Бактина. Награждён орденом Отече-
ственной войны II степени, орденом «Знак По-
чёта», медалями «За боевые заслуги», «За победу 
над Германией в Великой Отечественной войне 
1941-1945 гг.», «За победу над Японией» и дру-
гими. Удостоен званий «Заслуженный деятель 
науки РСФСР» и «Почётный работник высшего 
профессионального образования РФ».

Виктор Нифонович Щеглов — пример целеу-
стремлённости и трудолюбия. Он внёс огромный 
вклад в развитие гражданского процессуального 
права, его научные труды продолжают служить 
надёжным ориентиром для современных иссле-
дователей и практиков.

Выражаем благодарность коллективу выпускников  
ЮФ-ЮИ ТГУ за предоставленные архивные матери-
алы и помощь в освоении информации

Ульяна Гринкевич
текст

Человек есть то, что он читает.
Иосиф Бродский”



VERDICT 
май 2025 7

В стенах Юридического института 
26 апреля произошло яркое и значи-
мое событие — квиз, приуроченный к 
празднованию 80-летия Великой Побе-
ды. Он стал прекрасным поводом не 
только проверить знания студентов о 
героическом прошлом нашей страны, 
но и отдать дань уважения подвигу 
предков.

Игра охватила широкий спектр тем, ка-
ждая из которых раскрывала разные грани 
военного времени. Участники вспоминали 
ключевых исторических личностей, чьи име-
на навсегда вписаны в летопись Победы. 
Музыкальный блок перенёс всех в эпоху 
фронтовых песен, которые поддерживали 
бойцов и тружеников тыла. Особый интерес 
вызвали вопросы о боевых орудиях и техни-
ке, а также необычные загадки.

Соревновательный дух царил на протяже-
нии всей игры. Двенадцать команд, представ-
ляющих разные курсы и факультеты (по боль-
шей части, это были представители ЮИ), 
демонстрировали не только эрудицию, но и 
умение работать в коллективе. Борьба была 
напряжённой: с самого начала несколько 
команд шли «нога в ногу», но к финалу опре-
делились явные лидеры:

Первое место — Элемент №6
Второе место — Четыре танкиста
Третье место — В бой идут одни «Старики».

Каждой команде был вручён сертификат, 
а победителям в дополнение и небольшой 
подарок.

Проведение такого масштабного меропри-
ятия стало возможным благодаря слаженной 
работе команды организаторов и волонтё-
ров: Анастасии Абалаковой, Виктории Ар-
тамоновой, Темирлана Айтбаева, Ангелины 
Бугаевой, Арины Евшиной, Виктории Ким, 
Марии Михайловой, Яны Новиковой, Сони 
Сафиулиной, Тимура Торохова, Елизаветы 
Чуруксаевой, Александры Яковлевой, — каж-
дый внёс собственный вклад в общее дело, 
начиная разработкой вопросов и заканчивая 
оформлением зала.

Арина Кошкина, заместитель председа-
теля профбюро ЮИ ТГУ, поделилась впе-
чатлениями от организации мероприятия: 
«Проводить квиз в честь годовщины победы 
в Великой Отечественной войне было очень 
ответственным заданием, с которым, по мое-
му мнению, наша команда справилась хоро-
шо. На пути были некоторые сложности, но 
их удалось решить, поэтому впечатления от 
организации остались положительные. Было 
интересно придумывать вопросы, создавать 
оформление визуальной части мероприятия 
и, конечно, участвовать в проведении самой 
игры.»

Также как непосредственному участнику 
игры и члену команды «Элемент №6» мне 

хотелось бы поделиться своими представ-
лениями о прошедшей игре: «Было очень 
интересно, и два часа прошли, как одно 
мгновение. Некоторые вопросы заставляли 
серьёзно задуматься, но большинство из них 
были рассчитаны на общую эрудицию, так 
что любой студент мог поучаствовать спо-
койно. Команды были очень разные. Уви-
дев, что среди участников были 2 и 3 курс, 
многие первокурсники, в том числе и моя 
команда, сразу начали переживать, но как 
оказалось, возраст в этом квизе второсте-
пенен. Хотя, конечно, в ответах «старших» 
чувствовался опыт и знания, которых нам 
пока не достаёт».  

Закрыл данное мероприятие воодушевля-
ющей речью Андрей Владимирович Симо-
ненко — представитель от администрации 
Юридического института. Кроме того, в ме-
роприятии принимали участие Валерия Ан-
дреевна Гончарова и Лев Викторович Швец. 

Квиз ко Дню празднования годовщины 
80-летия победы в Великой Отечественной 
войне стал прекрасной возможностью вспом-
нить нашу историю, подвиги тех, благода-
ря кому мы живём. Он напомнил каждому 
участнику о том, как важно хранить память 
о подвиге наших предков. 

Игра-квиз к 80-летию победы
в Великой Отечественной войне: ход и итоги

Дарья Тарасенко
текст

Прокуратура Кировского района г. Томска разъясняет
Главой государства 8 мая 2025 года подписан 
Указ № 300 «О дополнительных социальных 
гарантиях членам семей военнослужащих, со-
трудников некоторых федеральных государ-
ственных органов и граждан, пребывающих в 
добровольческих формированиях».

Указом установлено, что теперь раненные 
участники специальной военной операции смо-
гут бесплатно поехать в санаторий в сопрово-
ждении родственника.

Так, при получении участником специаль-
ной военной операции увечья либо заболева-
ния путёвка в санаторий и бесплатный проезд 
туда и обратно также предоставляются одному 
члену семьи.

Указ вступает в силу со дня подписания и 
применяется в период проведения специаль-
ной военной операции и в течение 6 месяцев 
после её окончания.

Д. И. Оюн
помощник прокурора района,

юрист 3 класса

Прокуратура Кировского района г. Томска 
разъясняет Федеральный закон от 28.02.2025 
№ 13 ФЗ «О внесении изменения Уголов-
но-процессуальный кодекс Российской Феде-
рации», которым внесены изменения в часть 
вторую статьи 108 УПК РФ.

В частности, ограничено применение меры 
пресечения в виде заключение под стражу к 
подозреваемым и обвиняемым в совершении 
преступлений ненасильственного характера, 

а также лицам, имеющим малолетних детей и 
детей-инвалидов. 

Эта мера пресечения не может быть также 
избрана в отношении подозреваемого или об-
виняемого в совершении преступления в слу-
чае, если он страдает тяжелым заболеванием, 
которое включено в перечень, утвержденный 
Правительством, и наличие которого под-
тверждено медицинскими документами. 

Д. П. Песенкова
старший помощник
прокурора района,

младший советник юстиции 
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Арбузный смузи
Арбуз 500 г
Сок лимона 0,5 ст. л.
Мёд 1 ст. л.
Лёд 4 кубика

1. Арбуз помыть и разрезать на дольки.
2. Очистить от мякоти и косточек.
3. В миску поместить все ингредиенты.
Взбить арбуз блендером до однородной массы
4. Перелить в бокал.
5. Украсить клубникой и мятой по вкусу.
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— Расскажи о себе и своих увлечениях?
— Я обучаюсь на третьем курсе Юридиче-

ского института ТГУ и уже практически десять 
лет своей жизни занимаюсь тхэквондо. Это 
корейское боевое искусство, но я называю его 
искусством самодисциплины.

— Как давно занимаешься этим видом 
спорта? 

— Я занимаюсь тхэквондо с 11 лет. В детстве 
я была довольно спокойным и тихим ребёнком, 
ни в какие конфликты не вступала. Сначала я 
занималась танцами, настольным теннисом, в 
бассейн ходила, но это было достаточно не-
продолжительное время. Когда я была в пятом 
классе, моего младшего брата, которому на тот 
момент было три года, записали на тхэквондо. 
Целый год я просто смотрела, как он туда ходит, 
тренер звал и меня записаться в секцию, но я 
сомневалась. Когда брат поехал на свои первые 
соревнования, я впервые в жизни увидела насто-
ящие спаринги, и тогда сказала маме, что тоже 
хочу попробовать. Мне все говорили: «тебе это 
не понравится, месяц походишь и перестанешь, 
это не твоё». Видимо эта фраза настолько запала 
мне в душу, что изначально хотелось доказать 
всем, что я могу больше, что это не просто ми-
молётное развлечение, и что я смогу достичь 
каких-то результатов в этом. Поначалу было 
очень страшно драться, проигрывать, но потом 
это стало частью моей жизни. 

— Как тебе удаётся совмещать учёбу 
и спорт?

— С переездом в Томск, конечно, стало слож-
нее, так как я продолжаю тренироваться в Ново-
сибирске. Стоит сказать, что вплоть до самого 
поступления в ЮИ ТГУ я не бросала регулярные 
тренировки, выступала на соревнованиях. Тхэк-
вондо занимало большую часть моей жизни. Но 
так как переезд был моим осознанным решением, 
я понимала, что тренировки уйдут на второй 
план. Для меня сейчас главное — это учёба, 
получение высшего образования. Конечно же, 
сейчас пропали регулярные тренировки с коман-
дой. Несмотря на это, за три года мне удалось 
стать победителем Кубка России 2023 года и 
призёром Чемпионата России в 2024 году. На 
данный момент я выезжаю на соревнования в 

качестве спортивного судьи. Конечно, сейчас 
в приоритете учёба, но в дальнейшем, после 
обучения, я планирую вернуться в Новосибирск, 
возобновить регулярные тренировки и вернуться 
в большой спорт. У меня есть цель — выполнить 
норматив «Мастер спорта международного клас-
са» (МСМК) по тхэквондо, а для этого нужно бу-
дет наверстать форму, стать ещё лучше и сильнее. 

— Есть ли у тебя на данный момент 
спортивный разряд? Если да, то какой?

— В апреле прошлого года я стала Мастером 
спорта России по тхэквондо. С каждым годом 
конкуренция растёт и, соответственно, разряд 
получить становится сложнее. Например, для 
того, чтобы выполнить норматив «Мастер спорта 
России» на данный момент нужно выиграть бо-
лее пятидесяти сильнейших спортсменов со всей 
России в женской категории. Я безумно горжусь 
своим достижением, потому что это была одна из 
главных целей всей моей спортивной карьеры — 
дойти до Мастера спорта и получить заветную 
корочку. Приятно, когда ты видишь в Приказе 
Министерства спорта РФ своё имя и понимаешь, 
что все твои старания и труды были не напрасны.

— Возникают ли какие-то сложности 
в процессе спортивного пути?

— Конечно, сложности возникают абсолютно 
на любом этапе спортивного пути у любого спор-
тсмена. Моя сложность на данный момент — 
совмещать учёбу и спорт. Несмотря на то, что я 
сейчас уменьшила количество тренировок, я всё 
равно, когда приезжаю в Новосибирск, посещаю 
семинары, соревнования, тренировки, всегда 
поддерживаю связь с тренером.  Также у меня 
тхэквондо занимается младший брат. Если я 
приезжаю домой, то стараюсь помочь ему, пе-
редаю свои знания, чтобы он смог выигрывать 
на соревнованиях. На других этапах это, опять 
же, преодоление себя, страха, той же самой лени, 
когда тебе не хочется ничего делать. Спортсмен 
всегда добьётся результатов, только если он 
будет работать над собой, над своими страхами, 
над сложностями и своей ленью. Как говорится, 
«терпение и труд всё перетрут».

— Как проводишь своё свободное время?
— То, как я буду проводить свободное время, 

очень зависит от того, где я нахожусь. Напри-
мер, в Томске в свободное время я в основном 
занимаюсь учёбой, стараюсь восполнить свои 
пробелы в знаниях, в принципе узнать для себя 
нечто новое, то, что мне поможет в будущей 
практике юриста. Я просто живу свою лучшую 
студенческую жизнь, стараюсь проводить больше 
времени с друзьями, гулять, общаться, заводить 
новые знакомства. Конечно, если на улице стоит 
хорошая погода, я не против пойти побегать на 
стадионе. 

Когда я приезжаю в Новосибирск, свободно-
го времени становится больше. Я его стараюсь 
восполнить как раз-таки занятиями тхэквондо, 
опять же, это посещение семинаров, тренировок. 
Летом я часто выезжаю на спортивные сборы. 
В 2023 году мы ездили в лагерный Алтай, где 
я тренировала детей и сама подтянула физиче-
скую форму. 

— Хочешь ли ты связать своё будущее 
со спортом?

— Когда я получила чёрный пояс, все начали 
задавать мне вопросы: «будешь ли ты в будущем 
тренером?», «кем вообще ты хочешь стать?». 
Это такие вопросы, которые чаще всего зада-
ют, когда ты уже долго занимаешься спортом. 
Я сразу понимала, что полностью уходить в 
спорт, связывать с ним свою жизнь не хочу. Я с 
детства мечтала стать юристом, мне это ближе, 
если рассматривать это как основной вид дея-
тельности. Конечно, мне кажется, я могла бы 
стать хорошим тренером. Мне часто говорят, 
что я могу найти контакт с детьми и передать 
им хорошие знания. Однако я рассматриваю это 
как дополнительный вид деятельности. Мне нра-
вится быть спортсменом, судьей соревнований, 
помощником тренера, но полностью я не смогу 
в это погрузиться. Несмотря на это, тхэквондо 
в любом случае надолго будет в моей жизни, 
правда не как основа. 

— Какой совет хочешь дать студентам?
— Не бойтесь выходить из зоны комфорта. 

Учёба в вузе — это не только лекции и зачёты, 
но и время для саморазвития. Найдите то, что 
делает вас сильнее — будь то спорт, волонтёр-
ство или научная работа.

Спорт и право: интервью с Юлией Бакиной
Взяли интервью у студентки ЮИ ТГУ, Юлии Бакиной, которая является 
Мастером спорта России по тхэквондо и имеет чёрный пояс. Подробнее о том,
как она пришла в спорт и как ей удаётся совмещать его с учёбой, читайте далее.

Александра Чередниченко
текст
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— Почему Вы решили поступить в ЮИ 
ТГУ?

— Вопрос о выборе ВУЗа — базовый вопрос 
любого выпускника школы. На момент оконча-
ния в 1998 году средней школы № 1 г. Экибасту-
за Павлодарской области республики Казахстан 
решение о выборе юриспруденции как направле-
ния обучения было мной уже принято. В качестве 
направления для движения был также сделан 
выбор в пользу Уральской юридической школы. 

В мае 1998 года в «дорожную карту» вмешался 
случай. На тот момент между школами Павло-
дарской области Казахстана и Томскими ВУЗа-
ми существовали соглашения, в рамках которых 
выездные приёмные комиссии ВУЗов проводили 
вступительные экзаменационные компании не-
посредственно в школах Казахстана. Неожи-
данно через «сарафанное радио» я узнал о том, 
что приехавшая в областной центр г. Павлодар 
приёмная комиссия ТГУ на три дня заедет и в 
г. Экибастуз.  Так я оказался среди абитуриен-
тов Томского государственного университета с 
заявлением о поступлении на сверхпопулярный 
в те времена Юридический факультет. 

Для понимания ситуации отмечу, что из 68 
заявлений о поступлении, 23 были поданы на 
Юридический факультет. Также отмечу, что из 
этих 23 претендентов, только трое переступили 
порог Главного корпуса ТГУ в том году. 

Не могу не отметить то обстоятельство, что 
этим троим счастливчикам как в момент прове-
дения установочных консультаций и сдачи всту-
пительных испытаний, так и в момент выбора 
формы обучения, неоценимую товарищескую по-
мощь академическими материалами и моральную 
поддержку оказала премного уважаемая Татьяна 
Анатольевна Дедкова, возглавлявшая в составе 
комиссии делегацию от Юридического, как мы 
узнали, института (а не факультета) Томского 
государственного университета. 

Ну а восприятие образа Татьяны Анатольев-
ны для абитуриента, вчерашнего школьника, 
может представить себе каждый, кто знаком с 
этим выдающимся преподавателем, имеющим 
талант разглядеть способности ученика, дать 
ему правильную академическую и просто жиз-
ненную подсказку. 

— Какая у Вас была любимая дисци-

плина в университете и почему?
— Каким-то образом, сразу же я понял, что 

больше всего права (юриспруденции) содержит-
ся в нормах дисциплин гражданско-правовой 
направленности. 

Наибольший трепет и буквально почитание 
вызывали лекции и семинарские занятия по 
гражданскому процессу. Думаю, это было вы-
звано той строгой логикой, отсутствием эмоци-
онального окраса подаваемого лекционного ма-
териала со стороны лектора — Аникина Алексея 
Валерьевича. Но даже не это главное — главное 
в том, что лекционный материал был основан 
на той систематизации, анализе и научных ме-
тодах, сформированных выдающимся процессу-
алистом — профессором Галиной Леонидовной 
Осокиной. 

До сих пор нахожусь под влиянием, вроде бы, 
простых выводов о том, что гражданский про-
цесс — есть форма жизни гражданского закона, 
а гражданско-процессуальная форма направлена 
на установление предсказуемости поведения 
каждого из участников гражданского судопро-
изводства, в первую очередь — суда, для других 
участвующих в процессе лиц. 

С точки зрения системности и логичности, 
могу также поделиться своей любовью к лекциям 
Татьяны Юльевны Баришпольской по Междуна-
родному частному праву. А курс «Администра-
тивная юстиция», который читала уважаемая Ла-
риса Соломоновна Шейфер, позволил не ударить 
в грязь лицом при участии в многочисленных 
производствах по делам об административных 
правонарушениях, коих в жизни любого юри-
сконсульта предприятия предостаточно.

Буду не честен, если не упомяну о том, что 
и гражданское право, и финансовое право, и 
уголовный процесс были моими любимыми дис-
циплинами, каждая по-своему.

— Какой преподаватель оказал на Вас 
самое большое влияние?

— Всего две лекции прочитал на третьем курсе 
профессор Фёдоров Иван Васильевич. Это были 
первые лекции по Общей части гражданского 
права. 

Самое главное и первое в гражданском праве 
что? Правильный ответ: «Принципы». Я до сих 
пор помню приведённую им на одной из двух 
лекций цитату Н.В. Чернышевского: «У кого не 
уяснены принципы во всей логической полноте 
и последовательности, у того не только в голове 
сумбур, но и в делах чепуха». Так для нас было 
обосновано непреходящее значение принципов 
правового регулирования. 

Виктор Михайлович Чернов, Борис Лазаревич 
Хаскельберг, Сергей Леонтьевич Лонь, Алексей 
Валерьевич Аникин — те преподаватели, под 
влиянием которых происходило формирование 
во мне юриста. 

Буду также не честен, если не упомяну Ан-
дрея Юрьевича Копылова. Именно его вопрос 
о моменте перехода риска случайной гибели на 
покупателя по договору купли-продажи не толь-
ко заставил научиться вдумываться в значение 
длинных фраз правовых норм, но и сформировал 
во мне постоянную готовность к неожиданно-
стям, подстерегающим на виражах правоприме-
нения. Всё дело в том, что этот вопрос я получил 
как дополнительный на вступительном экзамене, 
когда в июле 1998 года приехал уже в Томск, 
пересдать «четвёрку» по «Основам государства 

и права» для повышения количества набранных 
вступительных баллов и получения бюджетного 
места. Мой отказ ответить на данный вопрос 
вполне обоснованно был парирован Андреем 
Юрьевичем: «Учите гражданское право!».

— Какое у Вас самое яркое впечатление 
студенчества?

— Студенчество — это время, не побоюсь 
этого слова, «братства» и «сестричества». При-
чём эти отношения нигде и никогда больше не 
формируются, они могут поддерживаться, могут 
трансформироваться, но возникнуть вне студен-
ческой атмосферы не могут. 

— Поддерживаете ли Вы связь с одно-
курсниками и преподавателями сейчас?

— Не открою секрет, если скажу, что, од-
нажды задумавшись, профессиональный юрист 
понимает, что круг его общения (помимо семьи) 
состоит, в основной массе, из таких же профес-
сиональных юристов. 

Это говорит о некоторой закрытости, может 
даже кастовости профессии. Поэтому не под-
держивать связь с однокурсниками невозможно. 
Связь с преподавателями, конечно, по окончании 
университета прерывается, но осознание того, 
что в твоей Alma Mater, при необходимости, 
тебя всегда примут и поддержат, остаётся, что, 
полагаю, является следствием именно универ-
ситетских традиций преподавания, где каждому 
мягко внушается и прививается дух универси-
тетского единства. 

— Как складывался Ваш профессио-
нальный путь? 

— Буквально перед защитой дипломной ра-
боты Виктор Михайлович Чернов, как мой руко-
водитель дипломного проекта, предложил мне 
позвонить по номеру телефона, где требовался 
юрист. Так я устроился на работу в ООО «УК 
ТПТПС» юрисконсультом. Длительное время 
я выполнял функции юрисконсульта предпри-
ятия по строительству магистральных газо- и 
нефтепроводов. 

Начиная с 2017 года, начал понемногу ухо-
дить в сферу частной практики, где вплотную 
столкнулся с вопросами банкротного права, 
налогового права, переговоров в сфере пред-
принимательства. В настоящее время частная 
практика полностью занимает рабочее время. 

На моих глазах изменяли Конституцию, лик-
видируя Высший Арбитражный суд, — помню, 
как Г. Минх вопрошал: «Где же это гражданское 
общество, которое заинтересовано в стабильно-
сти Конституции?», на моих глазах предприни-
мательское сообщество от принципа «не возврата 
банковских и иных долгов» поворачивается к 
принципу «неотвратимости гражданской ответ-
ственности за неисполнение обязательств» как 
перед контрагентами, так и перед бюджетом.

— Что интереснее и что сложнее: ра-
бота юрисконсультом или частная прак-
тика?

— Вопрос содержит в себе сразу и ответ. Слож-
ные задачи всегда интереснее. Слушая лекции 
по трудовому праву, решая задачи по граждан-
скому праву, в которых предлагается различить 
трудовые отношения и отношения из договора 
возмездного оказания услуг, ты, будучи студен-
том, не в полной мере понимаешь, что означает 
подчинённость работника работодателю, как 
признак трудовых отношений. 

Работая юрисконсультом, указанный харак-

Интервью с выпускником ЮИ (ЮФ) ТГУ:
Окульский Алексей Вениаминович
В этом выпуске беседуем с Окульским Алексеем Вениаминовичем
об особенностях работы в частной практике, студенчестве и увлечениях. 
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Алёна Буданова
текст

тер трудовых отношений, познаётся в полной 
мере. Юрисконсульт предприятия — это юрист 
универсал, который обязан на уровне инженера, 
специалиста иного профиля владеть вопросами 
основной хозяйственной деятельности предпри-
ятия, в чём бы она ни заключалась. Он обязан 
владеть полным арсеналом правовых знаний, т.к. 
невозможно предугадать (особенно в реальном 
секторе) вопросы, которые через минуту могут 
возникнуть у работодателя, невозможно угадать 
те последствия, к которым приведут возникшие 
вопросы, а отвечать на них и предлагать право-
вые решения и алгоритмы их реализации нужно 
здесь и сейчас. 

В частной практике клиент также требует 
внимания и ответа здесь и сейчас, но в отличие 
от обращений к юрисконсульту, зачастую здесь 
клиент уже обдумал возникшую проблему, на-
шёл варианты, эмоционально остыл и готов к 
конструктивизму. В этом плане частная прак-
тика позволяет найти наиболее конструктивные 
решения. 

Эмоции в юриспруденции приводят к оши-
бочным выводам и, по большей части, вредят. 

— Чем было обусловлено Ваше реше-
ние полностью уйти в частную практику?

— Уход в частную практику у меня был плав-
ным. Увеличение числа доверителей позволи-
ло самостоятельно расставлять приоритеты в 
выполнении задач, планировать последова-
тельность действий. Видимая свобода частной 
практики от подчинения правилам внутреннего 
трудового распорядка работодателя оборачи-
вается занятостью в переговорах, встречах с 
клиентами, судебных заседаниях. Но это всё 
производственный процесс, и задача каждого — 
превратить его в созидательную деятельность, 
а юристы созидают доводы и возражения на 
них. Частнопрактикующие юристы свободны 
в выборе как задач, так и инструментария для 
их решения.

— Как выглядит Ваш рабочий день?
— Рабочий день полностью подчинён графику 

судебных заседаний. 
От графика зависит и время подготовки право-

вых позиций, ходатайств (работа в офисе) и время 
обеда. Случаются дни, когда по делам разных 
клиентов назначаются судебные заседания с 
разницей в час — полтора. Частная практика 

заставляет быть гибче и быстрее подстраиваться 
под текущую обстановку в делах. Приходится 
готовиться и держать в голове позиции сразу по 
нескольким делам, но это вполне нормально для 
юриста. В какой-то момент начинаешь ощущать 
дискомфорт, если в голове не находится несколь-
ко задач одновременно. 

Большим плюсом в текущий момент является 
возможность участия в судебных заседаниях с 
использованием средств видео-конференцсвязи 
или онлайн заседаний. Это существенно эконо-
мит время и силы, которые раньше тратились 
на командировки в другие города, и позволяет 
в любой момент и из любого места участвовать 
в судебном заседании.

— Какие качества, по Вашему мнению, 
нужно развивать студентам, чтобы в бу-
дущем работать юрисконсультом или 
давать частные консультации?

— Я считаю, что любой юрист, в первую оче-
редь, должен быть способен как к анализу, так 
и к синтезу. Именно мысленное расчленение 
предмета исследования на составные части по-
зволяет прийти к правильной квалификации 
правоотношений, установить применимые к ним 
нормы права и отследить текущую судебную 
практику. Также и воссоздание единой картины 
событий в результате синтеза данных позволяет 
прийти к правильным выводам.

Студент-юрист должен развить в себе терпи-
мость к людям, научиться не только доносить 
собственные мысли, но слушать и слышать до-
воды другой стороны.

— Вы успеваете отдыхать? Какое у Вас 
хобби?

— Вопросы отпусков в частной практике, 
в отличие от работы по трудовому договору, 
наиболее сложные, т.к. выкроить время даже 
для двухнедельного отпуска чрезвычайно не-
просто. Вместе с тем, в большинстве своём судьи 
прислушиваются к просьбам немного сместить 
дату заседания в случае его назначения или 
отложения в связи с отпуском. 

В свободное время зимой увлекаюсь горными 
лыжами, летом — дачным хозяйством.

— Какая у Вас любимая книга?
Небольшой по объёму, но вместительный по 

смыслам, в том числе юридической направлен-
ности роман «Убить пересмешника» (Харпер 
Ли). Это классическое произведение, где логике 
закона противопоставлена сила общественного 
мнения и устоявшихся воззрений, где предло-
жено поставить себя на место второй стороны.

— Какой у Вас любимый фильм?
— Обе части «Брата» А. Балабанова. 
—Что бы Вы посоветовали себе в сту-

денческие годы?
— Активно участвовать в общественной жизни 

университета, продолжать обучение в аспиран-
туре. 

С Юбилеем!
19 мая отметила свой юбилейный День рождения 
Анна Максимовна Рабец, доктор юридических 
наук, профессор, заслуженный деятель науки РФ, 
выпускница ЮФ ТГУ 1965 года, ведущий сотруд-
ник проблемной лаборатории ЮИ ТГУ, член 
диссертационного совета ЮИ ТГУ, единственная 
в России незрячая женщина-профессор. Анна 
Максимовна является примером нескончаемого 
жизнелюбия, острого ума и отваги. 

Редакция «Verdict» от всей души поздравляет 
Анну Максимовну с Днём рождения и желает 
крепкого здоровья, успехов и долгих лет жизни!

21 мая отметила свой юбилейный День рожде-
ния Ирина Александровна Никитина, кан-
дидат юридических наук, доцент кафедры уго-
ловно-исполнительного права и криминологии, 
выпускница ЮФ ТГУ 1987 года.

Ирина Александровна — пример преданно-
сти своему делу, профессионализма и любви к 
студентам.

Редакция «Verdict» от всей души поздравляет 
Ирину Александровну с Днём рождения и жела-
ет успехов во всех начинаниях, благодарных и 
способных студентов, здоровья и процветания! 

Редакция Verdict
текст
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Киновечер в «Маяке»: память Великой Победы

6 мая в общежитии «Маяк» состоялся показ фильма 
«А зори здесь тихие», снятый в 1972 году по однои-
мённой повести писателя Бориса Львовича Васильева 
режиссёром Станиславом Ростоцким. Кинокартина 
была удостоена множества наград, а также была но-
минирована на премию «Оскар» в 1973 году.

Действия картины происходят в 1942 году в Каре-
лии. На железнодорожном разъезде в тылу советских 
войск размещены два отделения взвода зенитчиков. 
Комендантом разъезда назначен старшина Федот 
Васков — бывший разведчик, ветеран финской войны. 
На подмогу ему командование отправляет доброволь-
цев-девушек, многие из которых только закончили 
школу. Во время самовольной отлучки одна из бойцов, 
командир отделения — Рита Осянина, замечает в 
лесу двух немецких диверсантов. Вернувшись, она 
докладывает об этом Васкову, и тот, получив приказ 
сверху, организует операцию по ликвидации врага.

Вместе с бойцами — Женей Комельковой, Ри-
той Осяниной, Лизой Бричкиной, Галей Четвертак 
и Соней Гурвич — Васков отправляется на перехват 
немцев, которые, вероятно, планируют диверсию на 

Кировской железной дороге. Однако вместо двух 
диверсантов из леса выходит целая группа — шест-
надцать человек. Завязался неравный бой. Подмога 
не приходит: Лиза, посланная за помощью, гибнет 
в болоте. Одна за другой погибают и остальные де-
вушки, несмотря на все усилия старшины их уберечь. 
В итоге в живых остаётся только Васков. Раненый, 
почти безоружный, он захватывает в плен оставшихся 
диверсантов вместе с их командиром. После войны он 
усыновляет сына Риты Осяниной — Игоря.

Зрители и участники киновечера остались под 
непередаваемым впечатлением от фильма, рассказы-
вающего о трагической и героической истории деву-
шек-зенитчиц в суровые военные времена. Узнаем об 
их впечатлениях из первых уст:

«Киновечер прошёл замечательно. Такие меро-
приятия — это не просто повод собраться вместе, 
а важная возможность отдать дань уважения геро-
ям, сражавшимся за свободу и независимость нашей 
Родины. Для просмотра мы выбрали легендарный 
фильм «А зори здесь тихие». Эта картина глубоко и 
пронзительно передаёт трагизм и героизм женщин на 
войне, погружая зрителя в суровую атмосферу Великой 
Отечественной войны», — Дмитрий Тюфтеев.

«Я думаю, что выбор фильма был обусловлен тем, 
что там отражена не «парадная сторона» войны, а её 
жестокая реальность, это помогает нам, молодёжи, 
подросткам, более точно понимать насколько были 
важны подвиги наших солдат, больше ценить чистое 
небо над головой и помнить об этом. Фильм мне понра-
вился всем вышеперечисленным. Это литературная 
классика, если можно так сказать»,  — Воробьёва 
Александра.

«Кинопоказ прошёл очень хорошо. Фильм просто 
великолепный, рассказывает о прекрасной половине 
человечества и раскрывает девушек с сильнейшей 
стороны. Я смотрела этот фильм не первый раз, но 

эмоции, которые я испытываю из раза в раз, остаются 
прежними. Фильм был выбран, чтобы рассказать о 
страшнейших и бесчеловечных событиях войны, и в 
то же время показать связь поколений и напомнить, 
как важно чтить память погибших», — Евшина Арина.

«Фильм «А зори здесь тихие» оставляет глубокое 
впечатление благодаря своей эмоциональной насы-
щенности и сильным персонажам. Кинопоказ был 
атмосферным, погружающим в эпоху войны. Он пере-
давал всю тяжесть и героизм тех времён. Выбор этого 
фильма для показа, вероятно, обусловлен его значи-
мостью в культурной памяти и тем, как он раскрывает 
темы мужества и жертвенности. Мне понравилась 
искренность и реализм, с которым изображены жен-
щины-зенитчицы, их дружба и борьба за выживание. 
Фильм действительно трогает до глубины души и 
заставляет задуматься о цене мира», — Ангелина 
Дубровина.

Арина Кошкина
текст

Признание цифровой валюты имуществом:
новая законодательная инициатива в России

Правительство РФ внесло в Госдуму законопро-
ект, предлагающий признать цифровую валюту 
имуществом для целей Уголовного кодекса Рос-
сийской Федерации и Уголовно-процессуального 
кодекса Российской Федерации. Это означа-
ет, что такие криптовалюты, как биткоин или 
эфириум, будут приравнены к материальным 
ценностям при расследовании преступлений и 
назначении наказаний. Инициатива направлена 
на устранение правовых пробелов: сегодня кража 
цифровых активов не подпадает под классиче-
ские статьи о хищении, а их конфискация затруд-
нена из-за отсутствия чёткого статуса.  

Что же такое
цифровая валюта?

Согласно тексту законопроекта, цифровая 
валюта — это  цифровое выражение стоимости, 
которое не является денежной единицей РФ или 
иностранного государства, но может использо-
ваться как средство платежа или инвестиций.    

Важно, что регуляторы отделяют цифровую 

валюту от цифровых финансовых активов (ЦФА), 
которые уже регулируются Федеральным зако-
ном от 31.07.2020 г. №259-ФЗ «О цифровых фи-
нансовых актива, цифровой валюте и о внесении 
изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации». В отличие от ЦФА, 
криптовалюта децентрализована и не привязана 
к конкретному эмитенту.  

Почему это важно?
• Борьба с киберпреступностью 
Сегодня злоумышленники, похищающие 

криптовалюту, часто избегают ответственно-
сти из-за невозможности квалифицировать их 
действия как «кражу» или «мошенничество». 
Признание цифровой валюты имуществом по-
зволит применять статьи УК РФ (например, ст. 
158 — кража, ст. 159 — мошенничество) к таким 
преступлениям.  

• Конфискация активов
Законопроект упростит процедуру изъятия 

криптовалюты у преступников. Суды смогут на-

значать конфискацию цифровых активов наравне 
с деньгами или недвижимостью.  

• Защита прав собственников
Владельцы криптовалют получат возможность 

легально отстаивать свои права в суде, включая 
требования о возмещении ущерба.  

Влияния на Уголовный кодекс 
Российской Федерации:

— Введение понятия «цифровая валюта» в 
примечания к статьям о преступлениях против 
собственности (глава 21).

— Ужесточение наказаний за хищение крипто-
валюты — вплоть до 10 лет лишения свободы 
при крупном ущербе (свыше 1 млн рублей).  

Влияние на Уголовно-
процессуальный кодекс
Российской Федерации:

— Легальное разрешение на обыски и изъятие 
оборудования для доступа к криптокошелькам.

Криптовалюты в России могут официально стать имуществом: 
Правительство РФ внесло в Госдуму законопроект, приравнивающий 
биткоин и эфириум к материальным ценностям.

Рассказываем о киновечере в СЖК «Маяк», посвящённом 80-летию 
Великой Победы. Об участниках мероприятия и советском фильме
«А зори здесь тихие» читайте далее.
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— Включение цифровой валюты в перечень 
имущества, подлежащего аресту. 

А что же дальше?  
Если законопроект будет принят, МВД и ФСБ 

получат новые инструменты для борьбы с кибер-
преступностью. Однако для его эффективности 
потребуется:  

• Обучение сотрудников
правоохранительных органов.  
• Разработка методик оценки
и хранения цифровых активов.  
• Уточнение налогового
законодательства в отношении криптовалют.  
Таким образом инициатива правительства — 

важный шаг к интеграции цифровых активов в 

правовое поле России. Однако успех реформы 
зависит от детальной проработки механизмов 
реализации и учёта специфики блокчейн-тех-
нологий.

Дарья Нарулина
текст

Май 2025: ключевые изменения в законодательстве

Социальная поддержка:
пособия и льготы

Социальные выплаты становятся доступнее 
благодаря новым правилам. С 1 мая 2025 года, 
согласно постановлению Правительства РФ от 
25.12.2024 № 1543, доход семьи для единого 
пособия учитывается за 3 или 6 месяцев вместо 
12, что помогает семьям, недавно потерявшим 
доход. Постановление от 15.05.2025 № 678 до-
пускает превышение прожиточного минимума на 
10%, а для детей до 17 лет — до 1,5 минимума. 
Доход рассчитывается после вычета НДФЛ. 
Заявления подаются через портал госуслуг без 
посещения МФЦ. Семьи, получающие выплаты 
на других детей, оформляют одно заявление, 
а для новорожденных оценка нуждаемости не 
требуется. Пособия проиндексированы на 9,5% 
с февраля 2025 года. Из-за майских праздников 
выплаты за апрель перечислены 30 апреля, сле-
дующие — 3 июня за май.

С 1 мая 2025 года, согласно Федеральному 
закону от 21.04.2025 № 83-ФЗ, статус ветерана 
боевых действий распространяется на военнос-
лужащих, сотрудников ОВД, нацгвардии, ГПС, 
УИС, прокуроров, сотрудников СК, доброволь-
цев и уволенных в запас, участвовавших в СВО 
или операциях в приграничных регионах, опре-
делённых постановлением от 10.04.2025 № 512. 
Это расширяет доступ к льготам.

Финансовый контроль
и безопасность

Финансовые операции становятся прозрач-
нее. С 30 мая 2025 года Федеральные законы от 
29.05.2024 № 122-ФЗ и от 20.12.2024 № 437-ФЗ 
ограничивают переводы без открытия счёта и 
при упрощённой идентификации суммой 100 
тысяч рублей. Для превышения лимита требу-
ется полная идентификация, включая данные 
о регистрации и цели перевода. Остаток на 
электронных кошельках ограничен 100 тыся-
чами рублей. Банки внедряют двухфакторную 
аутентификацию для операций свыше 50 тысяч 
рублей и позволяют отменить перевод в тече-
ние 2 часов при подозрении на мошенничество. 
Снятие наличных ограничивается до 50 тысяч 
рублей на 48 часов при таких подозрениях. С 
15 мая 2025 года, согласно Федеральному за-
кону от 13.02.2025 № 9-ФЗ, банки усиливают 
контроль за кредитными договорами, внедряя 
мониторинг операций в реальном времени и 
ограничивая переводы до 100 тысяч рублей в 
месяц при компрометации данных.

Защита персональных данных
Безопасность данных граждан усиливается. 

С 30 мая 2025 года Федеральные законы от 
30.11.2024 № 420-ФЗ и от 20.12.2024 № 435-
ФЗ устанавливают штрафы за утечку данных: 
от 10 до 15 тысяч рублей для граждан, от 300 
до 500 тысяч рублей для организаций, до 3 млн 
рублей за неуведомление с умыслом и до 15 млн 
рублей за утечку данных более 100 тысяч чело-
век. Повторные нарушения караются штрафом 
до 3% выручки (от 20 до 500 млн рублей). Ком-
пании уведомляют граждан об утечке в течение 
72 часов. Роскомнадзор проводит проверки при 
утечках данных более 500 человек. С 9 мая 2025 
года из кредитных историй исключается место 
рождения, сохраняются ФИО, дата рождения, 
паспортные данные, ИНН и СНИЛС.

Налогообложение
и другие изменения

Налоговые правила обновляются. С 5 мая 
2025 года Приказ ФНС от 31.01.2025 № ЕД-
7-3/65@ вводит новую форму декларации по 
акцизам на нефтепродукты, газ, автомобили и 
мотоциклы, обязательную для отчётности за май 
2025 года, подаваемой в июне. Утилизационный 
сбор на автомобили, согласно постановлению от 
28.12.2024 № 1568, увеличен на 10% для элек-
тромобилей и 15–20% для остальных, повышая 
цены на подержанные авто на 20–25%. 

С 24 мая 2025 года Федеральный закон от 
15.12.2024 № 410-ФЗ запускает реестр должни-
ков по алиментам на портале госуслуг с данными 
о ФИО, дате рождения и долге. С 1 мая 2025 года 
пенсионеры старше 80 лет или с I группой инва-
лидности получают двойную выплату к пенсии. 
Майские праздники, согласно ст. 112 Трудового 
кодекса РФ и постановлению от 04.10.2024 № 
1335, включают выходные с 1 по 4 мая и с 8 
по 11 мая, с досрочными выплатами пенсий и 
пособий в апреле.

Законодательные нововведения мая 2025 года 
направлены на повышение социальной защищён-
ности, финансовой прозрачности и безопасности 
данных. Ознакомьтесь с изменениями, чтобы 
своевременно адаптироваться к новым требо-
ваниям и воспользоваться предоставленными 
возможностями.

В мае 2025 года вступают в силу законы и постановления, которые 
упрощают доступ к социальным выплатам, усиливают контроль за 
финансовыми операциями, защищают персональные данные и регулируют 
налогообложение. Изменения затронут семьи с детьми, банковских 
клиентов, ветеранов боевых действий, пенсионеров и бизнес, повышая 
прозрачность и социальную защищённость.

Андрей Васильев
текст
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Записки главного редактора

Пролог
Эта история началась в далёком 2019 году, 
когда я, будучи студенткой 1 курса, пришла 
в штат студенческой юридической газеты 
«Verdict». Милослава Седюкова, действу-
ющий на тот момент главный редактор, 
выдала мне тестовое задание, состоящее в 
следующем: мне необходимо было написать 
про самое загадочное убийство, которое так 
и не было раскрыто. Стоит ли говорить о 
том, что мне уже на тот момент была близка 
тема, косвенно отсылающая к юридическим 
дисциплинам — уголовному праву и кри-
миналистике? Я вооружилась кружечкой 
горячего чая, взяла в руки ноутбук и ста-
ла творить. Так я и попала в штат газе-
ты. Правда, пока что взяли меня автором. 
История главного редактора началась после 
летней сессии 1 курса. После сдачи мной 
последнего экзамена по английскому языку 
Ирине Семёновне Савицкой, буквально в тот 
же день, Милослава написала и предложила 
мне должность главного редактора, так как 
она заканчивала обучение и планировала 
переезжать в другой город. Не скрою, что 
принять решение было сложно. Мне только 
открывался наш обширный юридический 
мир, добавлялись серьёзные профильные 
дисциплины, и я не знала, потяну ли я такую 
большую ответственность — возглавлять 
второе в Томском государственном уни-
верситете издание, смогу ли поддерживать 
газету на должном уровне, совмещая это 
без потерь с обучением. В школе мне всегда 
была близка литература, я любила приду-
мывать и рассказывать истории, читать, 
читать и ещё раз читать. Поразмыслив ещё 
немного, я вдруг поняла, что это прекрасная 
возможность проявить себя, открыть новые 
грани своего сознания и создать частичку 
истории. И я согласилась.

Глава 1. Новые знакомства
и концепция газеты

Волнение, трепет и ожидание. Этими сло-
вами вполне можно описать сентябрьский 
выпуск газеты в 2020 году. Мой первый 
выпуск в должности главного редактора. На 
тот момент мы уже познакомились с Евой 
Киневой, студенткой факультета журнали-
стики ТГУ, которая занимается дизайном 
и вёрсткой газеты и, конечно, сразу нашли 
общий язык. Одна из главных подсказок, 
как добиться успеха в любом деле, — найти 
себе единомышленника, полностью разде-
ляющего твои взгляды. Вместе мы видели 
общую концепцию газеты, дорабатывали и 
изменяли её. Постепенно мы стали менять 
оформление издания, выводя его на новый 
уровень. Стали размещать на обложках 
студентов Юридического института ТГУ, 
причём изначально условием для этого было 
лишь желание последних попасть на облож-
ку. Позднее, концепт несколько изменился. 
Мы стали размещать не просто студентов, а 
студентов, имеющих достижения в научной, 
общественной, спортивной, культурной де-
ятельности ЮИ ТГУ, у которых отсутству-
ют задолженности по сдаче экзаменов. Это 
правило сохраняется до сих пор. 

Содержание выпусков также изменя-
лось — добавлялись новые рубрики, ис-

ключалось веяние западной культуры. 
Так, в газете стала функционировать на 
постоянной основе рубрика «Интервью с 
личностью: взгляд изнутри», в рамках ко-
торой мы беседовали с нашими уважаемыми 
преподавателями об их профессиональном 
становлении, увлечениях и интересах. За-
тем добавилась рубрика «Преподаватели 
прошлых лет», в которой мы писали о пре-
подавателях юрфака ТГУ, которых уже нет с 
нами. Ещё одна рубрика, функционирующая 
в нашей газете, — «Интервью с выпускника-
ми ЮФ/ЮИ ТГУ», появилась относительно 
недавно. Она интересна тем, что мы берём 
интервью у выпускников нашего подразде-
ления, которые уже закончили обучение и 
успешно реализовали себя в профессиональ-
ной деятельности. Среди них представили 
юридических профессий  — следователи, 
прокуроры, частные юристы, судьи и многие 
другие. Меня очень вдохновляет (надеюсь, 
и вас тоже) читать о том, как справлялись 
наши коллеги в свои студенческие годы, из 
каких составляющих складывался их про-
фессиональный рост. Это служит не только 
путеводной звездой и ориентиром для нас, 
студентов, но и, безусловно, сближает, как 
самую настоящую семью — семью выпуск-
ников Юридического института ТГУ.  

Помимо всего перечисленного, мы ста-
раемся размещать информацию о наших та-
лантливых студентах, которые мастерски 
совмещают своё обучение с хобби — фото-
графией, визажем, тхэквондо, писательским 
делом. Так, мы показываем, что наши сту-
денты — это разносторонние и талантливые 
личности, каждая из которых способна сде-
лать этот мир чуточку лучше и интереснее. 
Мы также освещаем спортивные достижения 
нашего подразделения через обзоры ба-
скетбольных матчей и спартакиад, которые 
проходят в стенах университета. И, конечно, 
не оставляем без внимания события вну-
тренней жизни Юридического института — 
очередные выборы в Профком и НСО, все-
российские конференции и слёты, которые 
активно посещают наши студенты, а также 
мероприятия, которые проходят в особо по-
любившемся за 3 года СЖК «Маяк». Нельзя 
не упомянуть, что изменение законодатель-
ства нашей страны — основополагающее 
знание для юристов, поэтому в выпусках мы 
стабильно стараемся освещать и эту тему, 
ведь иногда уровень загруженности просто 
не позволяет целенаправленно отслеживать 
нововведения в правовом поле. 

    
Глава 2. Взлёты и падения

Вся наша совместная деятельность на-
правлена на то, чтобы поближе познако-
мить вас, уважаемые читатели, с традициями 
Юридического института ТГУ, с прекрасны-
ми людьми, входящими в преподавательский 
состав ЮИ ТГУ и являющимися образцом 
профессионализма, с научными и творчески-
ми взглядами, идеями авторов штата, транс-
лируемыми нашему сплочённому юридиче-
скому обществу. Да, нам не всегда удаётся 
сделать это идеально, но будьте уверены, мы 
очень стараемся. Иногда на пути создания 
очередного выпуска мы раз за разом стал-
киваемся с определёнными сложностями — 

нехваткой свободного времени, продлением 
сроков на согласование интервью, недо-
стоверной информацией, опубликованной 
в, казалось бы, официальных источниках и 
простым выгоранием, знакомым каждому 
человеку хотя бы раз в жизни. Но в конце 
концов, мы восстаём из пепла, как фениксы, 
и снова берёмся за работу. 

Каждый из наших авторов старается от-
ветственно подходить к написанию материа-
лов в газете, придумывает, как подать ту или 
иную информацию, исправляет выявленные 
недочёты и с нетерпением ждёт обратной 
связи, вкладывая в ежемесячный номер ча-
стичку себя. Практически всегда выпуски 
получаются объёмные и соответствующие 
предложенной концепции на текущий ме-
сяц, по моему личному видению. Есть и 
такие из них, которые мне особенно полю-
бились и запомнились. Например, выпуск, 
приуроченный к 125-летию юридического 
образования в Сибири. Запомнился он не 
только качественной подачей материала, 
но и бессонными ночами, внушительны-
ми правками и объёмом материалов. Мне 
до сих пор вспоминается, как выпуск об-
суждался в нескольких инстанциях в целях 
улучшения его содержания: мы беседова-
ли с Татьяной Анатольевной Дедковой на 
кафедре, обсуждали, что нужно убрать, а 
что доработать в первоначальной версии 
выпуска, потом обсуждали ещё часть правок 
с Ольгой Ивановной Андреевой и Татья-
ной Владимировной Трубниковой, а затем 
и с Андреем Владимировичем Симоненко. 
Это была настоящая сплочённая работа, 
которую проводил не только штат, но и 
преподавательский состав. В итоге послед-
ний перечень правок пришлось вносить в 3 
часа ночи накануне печати тиража, потому 
что сроки были очень и очень ограничены. 
Отдаём ли мы себя полностью этому делу? 
Безусловно, да. Бывали выпуски, в которых 
выявлялись статистические неточности, на-
рушения порядка публикации информации 
или опечатки. Простите нам эту маленькую 
оплошность, ведь мы всё ещё студенты, вче-
рашние школьники, которые только учатся 
жить эту взрослую жизнь. Из каждой ситу-
ации мы вынесли уроки и пообещали себе 
и вам впредь не допускать ошибок.

Глава 3. «Внутрянка» проекта 
Задумывались ли вы о том, насколько 

обширный рабочий процесс ведётся вну-
три нашего студенческого объединения? 
Рассказываем. 

Каждый выпуск начинается с постановки 
тем перед авторами, которые необходимо ос-
ветить в каждом конкретном выпуске. Здесь 
важно не только написать первое, что при-
шло в голову, но и соотнести с событиями 
месяца и заинтересовать автора, который 
будет освещать эту тему в газете и студента, 
который впоследствии будет об этом читать. 
На первых порах подготовка тем занимала у 
меня до 7 дней, спустя год я стала тратить 
на это 2 дня. После публикации списка тем 
в нашей группе, авторы выбирают подхо-
дящие для себя темы и  пишут материалы 
примерно в течение 5-6 дней. В отдельных 
случаях сроки могут увеличиваться из-за 

Честная история о процессе создания выпусков газеты,
вдохновении и любви к изданию.
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непредвиденных ситуаций. Далее тексты на-
правляются мне на проверку, каждому авто-
ру представляется перечень правок, которые 
он оперативно вносит, и материал движется 
дальше. Затем, после сдачи всех материалов 
главному редактору, тексты вычитываются 
корректором на предмет орфографических, 
пунктуационных, лексических и стилисти-
ческих ошибок. В последние полгода газета 
испытывает трудности с привлечением в 
штат корректора, поэтому эти обязанности 
временно исполнялись мной. Когда тексты 
проходят корректуру, весь пакет материалов 
направляется на вёрстку, после чего готовая 
первоначальная версия предоставляется на 
проверку Андрею Владимировичу Симонен-
ко. Завершающим этапом работы является 
детальный просмотр номера Андреем Вла-
димировичем, в процессе которого мы дора-
батываем недостатки, вносим необходимые 
правки и направляем газету в типографию 
ТГУ, располагающуюся на цокольном этаже 
нашего корпуса, на печать. Тираж газеты 
составляет 70 выпусков ежемесячно, часть 
из них идёт на кафедры, оставшаяся часть 
раскладывается по корпусу и вручается ге-
роям интервью. 

Задача главного редактора состоит не 
только в своевременном и полном освещении 
событий, происходящих в ЮИ ТГУ и за 
его пределами, но и в постоянном контроле 
сроков и взаимодействии со студентами, 
преподавателями (включая администрацию), 
выпускниками. Кроме того, иногда при-
ходилось совмещать должность главного 
редактора с корректором и автором текста, 
проделывая тройную работу над выпуском. 
Таким образом, подготовка одного выпуска 
осуществлялась на протяжении месяца.   

Глава 4. Вдохновение 
Хотите знать секрет, как совмещать такой мас-

штабный проект с обучением и где брать вдохно-
вение? Ответ прост — его нет. Я и сама не пред-
ставляю, как мне это удавалось. Моментами было 
сложно, иногда даже казалось, что невозможно. 
Но я не переставала удивляться тому, насколько 
человеческий мозг (да и организм в целом) пораз-
ительный, откуда он берёт силы и рождает новые 
идеи. Справедливо будет заметить, что поддержка 
близкого окружения играла существенную роль и 
очень помогала, не давала опустить руки. За все 
годы работы я поняла, что если ты занимаешься 
тем, что искренне любишь, — получаться будет 
всегда. А если не выходит, стоит задать себе вопрос: 
«Точно ли мне нравится то, что я делаю?». Дайте 
честный ответ на этот вопрос, признайтесь самому 
себе. И если ответ будет отрицательным, однознач-
но нужно что-то менять. Три важных жизненных 
урока, которые я вынесла для себя за время работы 
в должности главного редактора (быть может, вам 
это тоже поможет):

1) доверять себе;
2) не бояться просить помощи и принимать её; 
3) верить в себя.
Безусловно, приятно осознавать, что совмест-

ными усилиями студентов и преподавателей газе-
та живёт. Помнится, Андрей Юрьевич Копылов 
когда-то поделился со мной первыми печатными 
выпусками газеты, самый ранний из которых да-
тируется примерно 2003 годом. Представьте на 
минуту, когда вышел первый выпуск газеты, мне 
было всего 2 года. Могла ли я тогда представить, 
что мне выпадет честь продолжить эту прекрасную 
традицию Юридического института Томского го-
сударственного университета? Конечно, нет. Кроме 
того, тот факт, что «Verdict» является одним из двух 
существующих изданий во всём Томском государ-
ственном университете (наряду с Alma mater),  не 
может не восхищать. Понимание этих аспектов само 
по себе вдохновляет.

Глава 5. Благодарность
Я буду честна, если скажу, что колоссаль-

ный объём работы проводит не только глав-
ный редактор, но и наш куратор проекта — 
Андрей Владимирович Симоненко, которому 
я безмерно благодарна за все годы нашего 
сотрудничества. Именно благодаря Андрею 
Владимировичу я поняла, что «счастье можно 
найти даже в самые тёмные времена, если не 
забывать обращаться к свету». С помощью 
подсказок, объективной критики в мягкой 
форме и, несомненно, необходимой поддержки 
мы создавали выпуск за выпуском, постепенно 
повышая качественный уровень газеты в це-
лом. Через Андрея Владимировича приходила 
обратная связь от читателей, что тоже помо-
гало понять наши сильные и слабые стороны, 
превратить минус в плюс. 

Я благодарна каждому из авторов штата за 
их самоотдачу, желание творить и неравно-
душие к газете. Каждый из них представляет 
собой индивидуальную личность, со своими 
взглядами и убеждениями, о которых они 
стремятся рассказать и вам. Не меньший вклад 
внесли в развитие газеты Ева Кинева (вёрстка 
и дизайн) и Андрей Синцов (фотограф), за что 
им отдельное спасибо! 

Хочется также выразить особую благодар-
ность Ольге Ивановне Андреевой, директору 
Юридического института ТГУ, за поддержку 
и за возможность осуществлять выпуск газеты 
на постоянной основе, тем самым продолжая 
одну из старейших традиций Юридического 
института ТГУ.

Эпилог 
Рано или поздно всё подходит к своему 

логическому завершению. Моё обучение в 
стенах Юридического института ТГУ подо-
шло к концу, в этом году я заканчиваю маги-
стратуру и покидаю пост главного редактора 
любимой студенческой юридической газеты 
«Verdict». В должности главного редактора 
я пребывала с 2020 года по 2025 год, и с 
точностью могу сказать, что эти годы про-
летели, как одно мгновенье. Совсем скоро на 
моё место придёт человек, не менее способ-
ный и талантливый, с помощью которого, я 
уверена, газета будет процветать и дальше, 
ведь конец — это всего лишь новое начало!     

С любовью, главный редактор

Елизавета Полещук
текст
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